

## Curso optativo de Humanidades Médicas Para Pensar en lo que Hacemos nueva versión 2023

Para estudiantes de la Facultad de Medicina, Escuela de Parteras, Escuela de Tecnología Médica y Facultad de Enfermería, dictado por la Unidad Académica de Humanidades Médicas (UAHM) con apoyo del FNR.

Cupos:

- 30 estudiantes de la Carrera de Medicina de 5to año.
- 10 estudiantes de la Escuela de Parteras (último año),
- 10 estudiantes Facultad de Enfermería (último año),
- 10 Escuela de Tecnología Médica.

Los cursos no se realizarán si el número de inscriptos fuera inferior a 30.  
Las inscripciones se realizarán en la Bedelía de la Facultad de Medicina.

Período de inscripción:

Cursos realizados por ZOOM con apoyo en plataformas educativas del FNR y Facultad de Medicina.

Secretaría a cargo del FNR.

Dos cursos iguales en el año con encuentros los días miércoles, de 1.30 hora de duración en horario vespertino de 18 a 19.30 (total de horas del curso: 18 horas de actividades en ZOOM y 18 horas de actividad domiciliaria) .

- 1) Primer Curso de abril a junio (comienzo 12 de abril hasta el 28 de junio)
- 2) Segundo Curso de agosto a octubre (comienzo 2 de agosto hasta el 18 de octubre)

Pueden extenderse en caso de suspensión de encuentros por fuerza mayor y la última evaluación que se coordinará con los estudiantes así como la entrega de resultados.

El número de encuentros se reduce a 12 (con el temario adjunto). Se mantiene el mismo formato de evaluación; requisitos asistencia con cámara abierta mayor al 80% (más de 2 ausencias son eliminatorias), dos pruebas de evaluación domiciliarias intercaladas que requieren ser aprobadas por encima del 60% (una a mitad del curso y otra al final); realización de resúmenes subidos a plataforma de más del 80% de los encuentros.

Dependiendo del número de participantes se podrán añadir trabajos grupales con evaluación por pares.

Se mantiene los resúmenes obligatorios de cada encuentro en plataforma educativa con la posibilidad de acceder a las grabaciones de los encuentros ya realizados y bibliografía.

Los encuentros se realizan con una exposición motivacional inicial y luego una discusión abierta.

Responsables del Curso: Alvaro Díaz Berenguer/Baltasar Aguilar (docentes libres de la Unidad Académica de Humanidades Médicas de la Facultad de Medicina UDELAR)

Temario
1.- Breve recorrido por la historia de la medicina y problemas actuales. Historia del curso y justificación de la creación de la UAHM. Objetivos del curso. Metodología de trabajo. Los fines de la medicina.
2- Objetos de estudio de la medicina. La Salud y la Enfermedad: definiciones y conceptos.
3- El dolor y el sufrimiento en medicina La empatía y la compasión. La modulación por la intervención médica.
4- La relación médico paciente: historia y características generales. La relación equipo médico-paciente como relación de poder. Nociones básicas sobre el poder y el sometimiento.
5- Narcisismo
6- Magia y medicina. Efectos placebo y nocebo. Medicina popular no tradicional. Curanderismo y ejercicio ilegal de la medicina
7- Conflictos de interés en la práctica médica. Mercantilización de la práctica y sus

riesgos. La medicalización de la sociedad.
8- El equipo de salud y la institución. Las relaciones entre los integrantes del equipo de salud. El libre ejercicio de la profesión y sus límites.
9- La medicalización de la sociedad. Los nuevos enfermos.
10- Patologías de la práctica médica. Lazarescu como ejemplo para analizar. Medicina y discriminación (género, color, estatus social, toxicodependencias, discapacidad)
11- El médico en el Uruguay de hoy. Cuántos, dónde, disconformidad con la profesión. Las enfermedades del personal de la salud y del médico.
12- Conductas disruptivas. Burnout.